

EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Gerona, por un mes.	1 peseta
Id. id. por trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	5 »

Números sueltos 10 céntimos.
Se reciben anuncios á precios convencionales.

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19.

REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo Tradicionalista.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Figueras, Jaime Malé, Perelada, 5.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
No se devuelven originales.

Cartas al Pastor D. Paco.

El vivo interés que se ha tomado EL BALUARTE y con él todos sus lectores, por el estado de salud en que se encuentra mi querida hermana la Oveja de Regencós, ha sido causa de que pasara yo á visitarla para poder satisfacer los deseos manifestados de tener noticias de ella, y que sin duda Vos, Pastor querido, anhelaís también saber como sigue en su penosa enfermedad. Para vuestra satisfacción, sabed Venerable Pastor, que la benemérita enferma ha entrado ya, gracias á Dios, en una franca convalecencia y que si no hay novedad, dentro poco estará del todo restablecida; pero la pobre, imposibilitada queda de ocuparse en asuntos literarios en virtud de una prohibición la más terminante que sobre ella pesa. Esta prohibición impuesta por el Sr. médico-veterinario, la tiene sumida en la más profunda tristeza, y en verdad de verdad no puede ser de otra manera, porque entusiasta admiradora de vuestras glorias, Pastor mío, y no poder dar á estas el honor de ser conocidas por tirios y troyanos como de justicia les corresponde, pensad Vos mismo si es fundada la pena que siente su amoroso corazón. Es tanto lo que os ama, idolatra y se desvive por Vos, que lamentándose de que ningún otro hermano haya salido al palenque continuando su trabajo, de todas maneras ha querido que fuera yo el apologista de vuestros admirables hechos. Como podeis suponer me escusé todo lo posible, pero tanto rogué y supliqué con febril interés, que no pude menos que acceder, por temor de darle un serio disgusto y ser causa tal vez de una recaída en su enfermedad. Por lo tanto, amado Pastor, aquí me tenéis, y con lenguaje familiar y sin *reidias* paso á dar fiel cumplido al encargo hecho por la hermana enferma.

Sea mi primera palabra, cariñoso Pastor, de bienvenida á este pueblo, que de tanto tiempo os estaba aguardando; no podeis figuraros el *frenesi* con que deseábamos contaros entre nosotros; ambicionábamos la dicha que tenían las *ciudades* de La Escala, Palau, Estarrit, Pals y Regencós en llamarnos su libertador por haberles librado del yugo en que estaban y que esta misma gracia sin duda alguna concederéis á este pueblo que de hinojos se humilla ante vuestra reverencia; nuestras aspiraciones se han realizado y nuestros deseos se han convertido en hechos. De ello nos felicitamos; bienvenido seáis. Ya sé que la hora de tener tanta satisfacción no había llegado aún, y si se ha adelantado, gracias mil á la epidemia de *viruela* que se ha desarrollado en Regencós; á ella le debemos la dicha de que gozamos y también á vuestro singular talento, porque ante tan extraordinaria circunstancia, tuvisteis, Pastor

amado, la feliz inspiración de consultar la Biblia, y en ella vistiéis como se recomienda el celebrado principio, de que el hombre al ejercer la *caridad* bien entendida, ha de empezar por ejercerla primero para sí mismo, y esta misma *caridad* os obligó á dar por terminado el curso por temor de dejar en Regencós vuestra importantísima piel. Mil plácemes merecéis por vuestra táctica, y lástima grande hubiera sido para Vos que algún grano de *viruela* os hubiese picado la cara, y que de fino rostro os hubieseis pasado á rostro garbillado.

El local en donde nos reunimos para oír vuestra autorizada voz, siento en el alma que no sea lo que corresponde; parece mentira que en Palafrugell no se encuentre otro salón más decente! Bien es verdad que no es culpa vuestra y que habíais encontrado lo que necesitábamos; pero que al enterarse del objeto á que se destinaba, se os contestó *andana*. No obstante, según se mira la cosa, el *corral salón* en donde nos reunimos es el más apropiado, porque tratándose de un rebaño bajo vuestro pastoral cayado y siendo el *corral* el abrigo de ovejas y borregos, de ahí que habéis estado acertadísimo en la elección; ¡Cál si tenéis un talento, Pastor adorado, que es de primer orden.

Las *magistrales* conferencias que dais á nuestro *ilustrado* auditorio temo que serán de poco provecho, particularmente cuando les habláis de curas, de la confesión y de la inquisición, vuestro lenguaje es demasiado elevadísimo y sublime y los pobres, como que calzan pocos puntos, de ahí que quedan en ayunas de las *verdades* que les predicáis. Según mi entender, sería necesario que bajaseis al terreno práctico, y así por ejemplo, después de haber pintado lo que es feo y negro un cura por su sotana y lo *aborrecido* que es en todas partes, podríais manifestar (y esto es lo práctico) que uno de los vicarios ó un beneficiado, no hace muchos días, se comió una gordísima criatura y la grasa que quedó sirvió para untar las ruedas y rails del Tran-Vía; lo mismo que para ridiculizar á la confesión, el argumento más concluyente sería el inculcarles que ellos mismos la frecuentaran y con la frecuencia, podrían persuadirse de lo *maléfico* que es la confesión; y en cuanto á la Inquisición, tronar fuerte es mi juicio, pues aunque haya pasado aquel tiempo, que según Vds, los frailes se llevaban al pobre reo dentro de una tartana, á ciertos lugares y allí hacían de las suyas, aquí en Palafrugell aún no ha cesado, sino que al contrario, los curas no usan tartana, menos mal sería, usan coche tirado por dos briosos caballos, engalanado (¡qué miedo!) con negros cortinajes, iluminado (¡horror!) con cuatro luces colocadas dentro sus faroles respectivos; ó sinó, Pastor mío, pedid por *cierito coche* que muy á menudo se pasea por nuestras calles, y

Vos mismo, si teneis ojos y no los cerrais, lo podreis ver. De esta manera, esto es, prácticamente, es el medio de que os puedan entender los que os escuchan; de lo contrario, como ya os he dicho, es tiempo perdido. Bramar, pues, contra los curas, ¡descargar vuestros acertados proyectiles contra la confesión y ridiculizar, como sólo Vos sabeis hacerlo, á la inquisición; y estad seguro que encontrareis el *quid* para lograr que las *muchedumbres* os crean á pies juntitos; ellas que hasta ahora (inocentes y cándidas) habían sido tan *adictas* á los curas y tan *entusiastas* y *amantes* del confesonario. El camino está trazado, trabajad Vos por un lado, y yo me encargo por otro de cantar vuestras glorias.

Interin os envia su primer saludo, este vuestro amante y servidor,

Borrego.

Palafrugell y Abril de 1893.

Ni á *La Lucha* ni á el *Diario de Gerona* les ha gustado nuestro criterio en lo que se referia al incidente ocurrido en la sala del carril el pasado lunes. No nos admira. Los dos periódicos son católicos, tales á lo menos se declaran, y nosotros así lo creemos. Pero al propio tiempo son liberales, y les duele todo cuanto pueda redundar en contra de las instituciones que nos rigen. Muy al revés de nosotros, que católicos ante todo nos importa un bledo que desaparezca lo que ellos más aman.

De ahí que nuestro criterio y el suyo sea casi opuesto.

Como decimos en otro lugar, en Gerona los católicos somos los más, somos la casi totalidad, y si hay alguno que se permita ciertas groserías, aprobamos que se le conteste del modo que se merece (salva la parte, como diría nuestro Galdames).

Que no es cosa de ir á molestar al señor Fiscal municipal para que se vaya á tajar la boca de quien imprudentemente ofrece á un público como el que estaba entonces en la sala de referencia, mercancía que, si es tolerada por la Constitución liberal, no la tolera la Constitución divina y eclesiástica.

Y al fin, el desmán de los católicos no fué de tanta gravedad, que mereciera se pusiera el grito en el cielo, como lo hicieron dos colegas, pues no resultó ningún herido, ni contuso ni siquiera con un rasguño.

Y conste que nosotros no hemos censurado el proceder de ninguna autoridad. Muy al contrario, hemos aplaudido á todas ellas y de un modo especial la del muy digno señor Gobernador.

Pero cuando se trata de faltas de educación, aun cuando no las prohibi-

ba la Constitución del Estado, nos parece bien se las conteste con la única clase de argumentos que convence á las descorteses,

NUESTRO CRITERIO.

Vieron días pasados nuestros lectores que el criterio de EL BALUARTE en lo substancial no se diferenciaba del de *El Centro* de Valencia y del de *Dios, Patria y Rey* de Calatayud.

Por el artículo que copiamos á continuación verán que coincide en el mismo criterio el excelente periódico *La Flor de Lis*, que se publica en Benicarló. Vieron también nuestros lectores en el número anterior la actitud en que se ha colocado nuestra minoría carlista acaudillada por el ilustrado Barrio y Mier.

El corresponsal en Madrid de *El Correo Catalan* al reseñar lo ocurrido en la sesión del Congreso en la tarde del 21, en la que el posibilista señor Almagro hizo esplicita confesión de dinasticismo, se extendía en varias consideraciones, una de las cuales era que se ve ya claro que los liberales dinásticos y los mismos ministeriales riñen entre sí cuando se trata de actas y de empleos, pero que se aunán en cuantas ocasiones se trata de perjudicar á los carlistas.

Al fin parece que en todas partes nuestros amigos abren los ojos y ven claro que debemos trabajar cuanto podamos, pero trabajar solos. Hemos de confesar que nos alegró mucho ver que nuestros diputados no tomaran parte en la discusión del acta de Gerona y que el liberal señor Herrero fuese apoyado por otro liberal, el señor Comyn.

Somos los más y los más decididos, y el día que nos hayamos contado y dejemos todos de votar á candidatos dinásticos, es decir el día que no queramos servir de lastre á conservadores ni á fusionistas, desaparecerá lo que es el mayor obstáculo á la realización de nuestros católicos y patrióticos deseos.

Hé aquí el indicado artículo de la *Flor de Lis*, que publica con gruesos caracteres.

«LO QUE IMPORTA»

Diseminadas las fuerzas del partido carlista durante muchos años, y puestas á disposición de la política de los partidos liberales, sino todas, al menos una parte principal de ellas, no ha de ser maravilla encontrarlo debilitado y como mal dispuesto á luchar contra los mismos enemigos políticos, á quienes, sin advertido, ha venido haciendo el caldo gordo. En nuestra

provincia al menos, así ha sucedido, debido á la influencia y á los manejos del «cosi,» que tan hábilmente habían embrollado la madeja.

En el estado actual de cosas, ¿hemos de consentir ese yugo tan pesado é ignominioso?

¿Por más tiempo hemos de tolerar una servidumbre que nos deshonor y debilita? Nó, y mil veces nó. Somos carlistas ó no lo somos. Si lo somos, escuchemos la voz de nuestros jefes y acreditemos en obras nuestras convicciones políticas. Si no lo somos, tengamos valor de confesarlo y arrancar la careta de nuestra hipocresía, pasión miserable impropia del carácter español. El delima no admite refugio.

Deslindar bien los campos, esto es lo que importa á nuestro modo de entender; porque desengañarse, el enemigo del carlismo es el liberalismo, y de consiguiente los partidos liberales entrarán en componendas con el carlismo, cuando vean que pueden hacer su agosto, que si nó, pronto nos darán las espaldas y se volverán á sus antiguos amigos para destrozarnos, y si está en su mano, imposibilitarnos para siempre.

Mientras cada partido sea lo que ha sido siempre, no cabe entre el partido carlista y los liberales unión posible: la luz y las tinieblas no pueden habitar juntas, la afirmación y la negación mutuamente se rechazan.

Lo que importa, pues, es aunar las fuerzas diseminadas, y bajo la dirección de jefes diestros y decididos emprender la campaña electoral, para que la administración del municipio sea justa y contribuya al bien moral de nuestra católica Villa.

Carlitas de Benicarló, á las urnas; el honor y el deber así lo reclama, si orden superior lo manda.»

Copiamos del *Correo Español* las siguientes noticias:

Las Infantas doña Elvira, doña Beatriz y doña Alicia acudieron el día 20 por la noche á la estación de Pietrasanta, para despedirse de su augusta prima la joven Princesa de Bulgaria á su paso por aquella estación.

El Príncipe Fernando les encargó transmitir á Don Carlos, que había quedado en Viareggio con la Archiduchesa Blanca, sus cumplidos y su agradecimiento por haber asistido á la ceremonia religiosa de Pianore.

Hállase desde hace pocos días en la Tenuta Real de Viareggio Mons. Curé, capellán de D. Carlos en su castillo de Frohsdorf, y camarero secreto de Su Santidad.

El venerable Prelado llegaba de Roma, donde había tenido el honor de besar el pié al Papa, y pensaba detenerse unos días al lado del Duque de Madrid y sus augustas hijas.

SS. AA. RR. los Infantes D. Alfonso y doña María de las Nieves continuaban en el castillo de Bronnbach, disponiéndose á regresar pronto á Graz.

Rectificación.

A la 1.^a línea de la columna 2.^a de la 2.^a plana de nuestro número anterior deben añadirse las siguientes

palabras: *á Dios gracias, en Gerona los anticatólicos son muy pocos, parte porque*

Cronica local y provincial

Ahora que nosotros hemos dado por terminada nuestra polémica con *El Semanario de Figueras*, parece quiere tomarlo por su cuenta *La Lucha*.

¡Cuidado, mucho cuidado, compañero!

Porque ya sabe el modo que tiene *El Semanario* de matar pulgas. Le disparará á boca de jarro el contundente argumento de que está *V. chiflado*; y en tal caso ¿qué va V. á contestar? Créanos, déjele V., porque va á pavonearse el colega figuerense diciendo que ha hecho enmudecer no ya sólo al maestro de escuela sino á la mismísima *Lucha*.

—Ayer tarde nuestro correligionario D. Pedro Mas continuaba en el mismo estado de gravedad.

—Pasado mañana es el último día que en Gerona se permitirá la matanza de cerdos.

—El Colegio de Abogados de esta ciudad ha delegado á su decano Don Manuel Viñas para que le represente en la Asamblea que ha de celebrarse en Madrid para oponerse á las reformas proyectadas por el Sr. Montero Rios.

—En virtud de lo acordado por el E. Ayuntamiento en consistoriodel día de anteayer, se saca á pública subasta la construcción del alcanterillado de la calle Travesía de S. José, bajo el tipo de 732 pesetas 74 céntimos y con sujeción al proyecto y pliego de condiciones económicas y facultativas que se hallan de manifiesto en la Sección de Obras públicas de la Secretaría Municipal.

Dicha subasta tendrá lugar por el sistema de pliegos cerrados, en estas Casas Consistoriales, bajo la Presidencia del Sr. Alcalde ó del Teniente en quien delegue, el día 21 del próximo mes de Mayo y hora de las once de su mañana.

Para tomar parte en la subasta deberá cada licitador constituir en depósito, como fianza provisional en la Depositaria de esta Corporación, la suma de 36 pesetas 63 céntimos.

—La Diputación provincial ha acordado sacar á pública subasta el suministro de harina para las Casas Hospicio y Hospital provincial, cuyo consumo se calcula en seis meses; la primera en veinte y seis mil doscientos ocho kilos de harina clase blanca extra fuerza, y ocho mil quinientos sesenta y ocho kilos de harina blanca superfina de 1.^a; y la segunda en el mismo plazo en once mil doscientos treinta dos kilos de clase blanca extra fuerza, y siete mil cuatrocientos ochenta y ocho kilos de harina clase extra.

CORREO NACIONAL.

Copiamos de *La Correspondencia Militar*:

«Es gravísimo lo que relata un colega en los siguientes términos: Se cuenta que con motivo de las economías que el gobierno está haciendo

en los gastos, para llegar, cuando menos, á la nivelación de los presupuestos, el señor Gamazo, ese Necker español, decretó la cesantía de un empleado de la provincia de Valladolid. Este individuo, paisano de don German, vino á Madrid, solicitó audiencia del ministro, y tuvo la fortuna de ser admitido en su despacho.

A pesar de las razones (sin duda muy importantes para el cesante) que expuso al ministro en apoyo de su solicitud para ser repuesto en el destino no podía conseguirlo, porque, según respuesta del señor Gamazo, el Tesoro estaba tan exhausto y el Gobierno tan decidido á realizar economías, que allí donde se hallaban dos céntimos de ellas, allí estaba la mano de los ministros. Cansado de ruegos y de súplicas el cesante provinciano, para proporcionarse algunos recursos con que alimentar á su familia, presentó al ministro una denuncia de ocultación de riqueza bastante considerable. El cesante contaba con la parte que la ley concede á los denunciadores para sostener á su mujer é hijos durante largo tiempo.

A instancias del cesante el ministro leyó la solicitud; y, ¡cuál no sería su sorpresa al ver que la ocultación denunciada pertenecía á una finca de don Germán Gamazo, ministro de Hacienda, y gran apóstol del descubrimiento de riqueza oculta!!! A pesar de las excusas y negativa del aludido ocultador, éste rogó á su paisano cesante que fuera el día siguiente á su despacho para decirle si había medio hábil de proporcionarle otro empleo cualquiera. Resultado: el denunciador está colocado, y la denuncia no se ha tramitado. ¡Viva la moralidad! Ya saben los desairados el medio de pescar una credencial.»

—Leemos de *La Correspondencia*:

Sobre un llamado conflicto de que ha hablado un colega, surgido en el Consejo de ministros de anteayer, y que algunos han supuesto originado por los decretos de Fomento, llegando hasta dar como inmediata la salida del señor Montero Rios del gabinete, hemos tenido ocasión de coger al vuelo el siguiente diálogo.

—Diga usted, señor presidente, ¿qué conflicto es ese que supone *El Liberal* haber surgido en el consejo de anoche?

—El señor *Sagasta*: Ninguno, absolutamente ninguno.

—Pues se dice que salieron ustedes muy preocupados, y casi cariacontecidos...

—El Sr. *Sagasta*: De ninguna manera; lo que hay es que, después de seis horas de trabajo, no teníamos ganas de salir riendo.

—Sin embargo... permita usted que insista, el periódico dice que dentro de cuarenta y ocho horas se verá el resultado...

—El Sr. *Sagasta*: Bueno pues veremos que dice *El Liberal* mañana y pasado mañana.

—¿De modo que usted afirma que no hay conflicto ni cosa que lo valga?

—El Sr. *Sagasta*: ¿Y usted cree que si le hubiese habido y *El Liberal* lo supiera lo habría de haber callado?

—Efectivamente, lo dudo mucho.

—El Sr. *Sagasta*: Pues ya lo creo, como que si lo hubiera sabido, lo habría dicho en el acto. Ya verá usted

como tampoco lo dice mañana ni pasado.

—Muchas gracias D. Práxedes.

—El Sr. *Sagasta*: No las merece.

—Dice *El País* de Lérida:

«El día de ayer fué desastroso para el campo. Desde las primeras horas de la madrugada se desencadenó un viento huracanado que echó á perder la mayor parte de la fruta, y sacudir los árboles con loca furia, tronchó los brotes de las viñas. A los sembrados los castigó también como un verdadero pedrisco, quemándolos y reseándolos. Al caer de la tarde se cubrió completamente el horizonte, no siendo extraño que el temporal de viento se resolviera en agua. ¡Ojalá así suceda!»

—Los carlistas de Monistrol y comarca están disgustadísimos por el resultado del acta que el Gobierno les entregado á Junoy, y no fuera extraño que otra vez voten á los republicanos, puesto que están escarmentados por haberseles arrebatado el acta de nuestro amigo señor Vidal, al que tanto quieren los carlistas de Monistrol por los muchos sacrificios que prestó á la causa y al Círculo de esta villa, donde cuenta con tantos amigos leales.

—Es muy probable que, después de la discusión del Mensaje, se entable en el Senado una interpelación sobre la división militar territorial. En el Congreso se discutirá ampliamente este asunto al debatirse el presupuesto de la Guerra.

—Para ultimar el tratado con Portugal falta únicamente resolver alguna cuestión sobre pesquerías en la provincia de Huelva.

—Los abogados de los diferentes colegios de España, celebrarán un congreso jurídico en Madrid, el próximo mes de mayo, para discutir las reformas del Sr. Montero Rios.

—El Arzobispo de Valladolid se encuentra en Madrid. Ha ido con objeto de tomar parte en la discusión del Mensaje.

Madrid, 25.—Ha sido proclamado diputado por Puigcerdá; don Pedro A. Torres.

—*El Liberal* dice haber oído que consecuencia de haberse declarado grave el acta de la Seo de Urgel, verá pronto la capitania general de Cataluña, por tratarse del duque de la Seo, hijo del general Martínez Campos.

Este asunto se ha complicado.

—Coméntase en todos los círculos la visita de los señores Sagasta y Marret á la Regente.

Ha sido denunciado el número de *El País* del 24.

—El marqués de Cerralbo ha negado la autenticidad de la entrevista que publica el diario francés *Le Temps*. Dice que es inexacto que existan diferencias entre él y el señor Mier, entre los carlistas, de las que tanto se ha hablado.

—Han llegado á las islas Canarias los infantes doña Eulalia y don Antonio, siendo objeto de recibimiento entusiasta.

Está descargando sobre Madrid una furiosa tormenta, temiéndose que desborde el Manzanares.

—Desmientese que el general Martínez Campos haya pensado ni pensado en presentar su dimisión.

Madrid, 26.—La declaración presentada por la madre del niño vendido, arroja mucha luz en el sumario, descubriendo una nueva pista que puede conducir al esclarecimiento de este misterioso hecho.

Parece que la señora que compró el niño tiene un título nobiliario y que al efectuar el contrato prometió á la madre que su hijo llevaría con el tiempo la corona de marqués y heredaría muchos millones.

El juez instructor de esta causa ha recibido numerosos anónimos citándole el nombre de la marquesa y dándole algunos detalles acerca del delito que persigue.

El interés que había despertado este asunto va en aumento y son muchos los que creen que el proceso tendrá gran resonancia, pues según parece la dama que medió en el asunto pertenece á la alta sociedad.

—La *Gaceta* publica una circular del señor Montero Rios estableciendo las reglas á que debe sujetarse la provisión de los juzgados municipales vacantes.

Para ocupar dichos puestos serán preferidos los funcionarios excedentes de las carreras judicial y fiscal, por orden de categorías; después los cesantes de juzgados aptos para dicho servicio; los aspirantes á la judicatura, los abogados que no ejerzan y finalmente los abogados en ejercicio.

Cuando ya sea posible hallar individuos que reúnan las condiciones enumeradas podrán ser propuestos los que los presidentes de las Audiencias designen aunque no reúnan las condiciones que se prescriben en la circular.

—La balandra «Isabelita» que llevaba cargamento de vino, se ha ido á pique en aguas de Tarifa, salvándose toda la tripulación.

—En el puerto de Tánger el representante de la Compañía Transatlántica en aquella ciudad al acercarse en un bote al vapor «Joaquín» del Piélagos que había fondeado aquel mismo día, fué agredido por el encargado de Negocios de Francia, que iba en otro bote, cambiándose entre ambos algunos garrotazos y bofetones.

—En vista de la prohibición del gobierno de que se celebren manifestaciones en las calles el día 1.º de mayo el partido socialista de esta corte ha decidido conmemorar aquella fecha con un meeting monstruo que se verificará á las nueve de la mañana en los jardines del Buen Retiro y con otro que tendrá efecto en el teatro de Madrid á las nueve de la noche.

Además se proponen los socialistas publicar un manifiesto protestando del gobierno.

—El *Liberal* censura al Gobierno por su insistencia en aplazar las elecciones municipales.

Se ha firmado el pase á la reserva de los generales de división Assin y Otero.

—Circulan rumores de que ciertos elementos republicanos proyectan una intentona con motivo del aplazamiento de las elecciones municipales.

—Créese que el 1.º de Mayo será tranquilo en toda España.

Ha enfermado el señor Almagro.

Madrid, 27.—Créense algunos que

el señor León y Castillo pasará á desempeñar la cartera de Estado y el general Lopez Dominguez a la embajada de París. El general Bermudez Reina sustituirá al general Lopez Dominguez en el ministerio de la Guerra.

CORREO EXTRANJERO.

—Los periódicos polacos de Lemberg dicen que en Onuth población de la Bukovina, se han registrado dos casos de cólera y que uno de ellos ha sido fulminante.

También ha habido cuatro casos sospechosos en Noue Mamajowee.

Paris 24.—El rey Alejandro de Servia ha anulado el decreto de expulsión contra la reina Natalia que fué firmado por la Skoupchtina.

Se ha declarado un gran incendio en Burdeos: acudió el 144 regimiento de línea y ha podido extinguir el incendio después de 12 hora de trabajos. Las pérdidas materiales son incalculables.

Se han declarado en huelga los obreros toneleros de la parte izquierda del Sena. El Gobierno les ha prohibido toda manifestación.

Se ha desistido de construir el gran telescopio por el que se vería la luna á un metro de distancia, cuyo instrumento debía ser el acontecimiento de la Exposición de 1900.

Paris, 25.—Telegrafian de Londres que la Cámara de los comunes rechazó por 267 votos contra 70 la proposición en la cual declaraba abusiva la jornada de ocho horas por los empleados de ferrocarriles.

Paris, 26.—En la sesión celebrada ayer por el parlamento alemán, el diputado Ahlwardt, declaró que algunos empleados de la Sociedad de descuento le habian proporcionado documentos en los que se prueba que los señores Bleichroeder, Hauserman y Miquel han cometido en la administración de los fondos de los inválidos, irregularidades por valor de varios millones de marcos.

—Un telegrama de Chicago anuncia que se confía en que la Exposición podrá ser inaugurada el primero de Mayo.

Actualmente trabajan de día y de noche en la Exposición trece mil obreros.

Roma, 24.—Se guarda gran reserva sobre el asunto de la conferencia de Leon XIII con el emperador, aunque se supone llegaron á un acuerdo respecto á los católicos de Alemania.

Se ha declarado un incendio en el altar mayor de una iglesia de Nápoles; los fieles se precipitaron á la puerta con tanta violencia que quedó obstruido el paso. Resultaron ocho muertos, entre los cuales hay tres niños. Reina gran consternación.

Roma, 25.—Deben acogerse con gran reserva las relaciones que hace la prensa extranjera sobre la conferencia de Leon XIII con el Emperador de Alemania.

Me consta que el Papa le dió las gracias por la buena armonía que existe en Prusia entre el Estado y la Iglesia católica. Se ignora enteramente acerca los demás puntos que trataron.

Por excelente conducto he sabido que la reina Victoria regresará el sábado

á Inglaterra sin devolver la visita al rey Humberto, pues ella prefiere conservar las más cordiales relaciones con el Vaticano.

El Sumo Pontifice ha recibido en audiencia á la princesa Corolina de Bregenz, acompañada de varios caballeros, quienes depositaron á los pies del Papa un generoso donativo de la Sociedad Teresiana.

La Sagrada Congregación de Ritos está celebrando la reunión preparatoria para discutir dos milagros atribuidos al venerable Teófilo da Corter.

La gran sala del Palacio Apostólico está ocupada por varios Cardenales y gran número de Prelados. Los consultores teólogos tomarán parte en la votación.

El cardenal Rampolla ha experimentado una mejoría en su grave enfermedad.

El Emperador de Alemania ha concedido el gran Cordon del Aguila roja al cardenal Mocenni y una rica tabaquera incrustada de diamantes al cardenal Ledochowski.

Guillermo II ha ofrecido al Papa una hermosa fotografia iluminada en la que forman un grupo toda la familia imperial.

—La *Cocarde* anuncia la inmediata publicación de varios documentos sumamente comprometedores para el ex-ministro Freycinet, relativos todos al famoso asunto de la melinita.

—A la interpelación relativa al indulto del ingeniero Turpín, inventor de la melinita, ha contestado en el Senado el ministro de la Justicia, manifestando que habia sido justa la pena impuesta á M. Turpín; el general Loizillon ha declarado que en todo este asunto fué correcta la conducta personal del ministerio de la Guerra, y M. Freycinet ha justificado su conducta de la mejor manera posible.

—Un incendio ha destruido el cuartel de milicias de la ciudad de Chicago, pereciendo en él ocho personas.

Londres, 26.—La Cámara ha rechazado por 267 votos contra 74, la proposición de Mr. Corst declarando abusiva la jornada de diez horas de trabajo á que están sujetos los empleados de ferrocarriles.

La policía ha capturado al sujeto que depositó la máquina infernal en la calle Windmill.

Se ha restablecido la tranquilidad en Belfast: los barrios católicos están muy vigilados, pues se teme se reproduzcan los atentados de los orangistas.

Telegrafian de Constantinopla que el sultán recibirá mañana en audiencia solemne al príncipe Fernando de Bulgaria y á su esposa.

El *Journal Officiel* del Belgrado publica la amnistía general que concede el rey de Servia. La población ha recibido muy bien este acuerdo del joven monarca.

Londres, 26.—Telegrafian de la Nueva Celedonia que un ciclón ha destruido dos poblaciones de las Hébridas, resultando doce muertos y unos treinta heridos.

Quedaron destruidos todos los almacenes de la Compañía de vapores franceses de las Hébridas.

Se ha declarado un incendio en el parque de la milicia de Chicago; hubo muchas desgracias personales. Los bomberos y numerosas fuerzas

del ejército trabajan para extraer las víctimas de entre los escombros.

Roma, 26.—*Il Secolo* publica consideraciones muy pesimistas sobre la crítica situación de Italia y los derroches oficiales con motivo de la boda de plata de Humberto, costeándolo el pueblo, por supuesto.

Los emperadores de Alemania saldrán mañana para Nápoles, en donde se preparan grandes festejos.

Han sido detenidos más de cincuenta anarquistas, por creérseles complicados en la explosión en el peristillo del Museo del Capitolio.

El gobierno de Berlín ha ordenado que todos los sacerdotes de la Alsacia y Lorena usen la sotana estilo alemán en vez de la francesa que llevan.

Perpignañ, 26.—Los agricultores de la Cerdaña están consternados; los rios Agli, Tet, Tech, Raur, Segre, Carol, Banere, Eyne y Egat, están completamente secos. Témesese que se pierdan todas las cosechas.

Son muchas las personas á quienes atormenta el dolor de cabeza produciéndose unas veces fuertes vahídos, otras debilidad cerebral y siempre mal-estar é hipocondría.

Este dolor persistente á pesar de los medios que se emplean, desaparece rápidamente con sólo friccionar ligeramente las sienas con el **Odontálgico Kent**, vertiendo á este objeto una pequeña cantidad en la palma de la mano. No se limitan los efectos de este benéfico remedio á combatir el dolor de cabeza, también el de muelas y dientes por fuerte que sea, desaparece al momento aplicándole en repetidas y rápidas fricciones en la encía donde radique la causa del sufrimiento.

Su precio, una peseta el frasco.
Se halla de venta en la Farmacia del Dr. Perez, Gerona.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.
San Prudencio Vidal mártir
SANTO DE MAÑANA,
San Pedro de Verona.
CUARENTA HORAS.
Continúan en la Iglesia de San Lucas.

Anteayer empezaron en la Iglesia de las Capuchinas los ejercicios del *Mes de Mayo*.

Dichos ejercicios tendrán lugar todos los días á las seis y cuarto de la mañana y serán rezados.

En los días festivos, el ejercicio de la mañana se repetirá por la tarde y empezará á las cuatro, pero con música y sermón.

REGISTRO CIVIL.

Día 26.
NACIMIENTOS.
Varones, 1.—Hembras, 1.
DEFUNCIONES.
Pedro Trapé, 12 años.—Margarita Nadal, 68 años.
Día 27.
NACIMIENTOS.
Varones, 0.—Hembras, 1.
DEFUNCIONES.
Teresa Palou, 68 años.—Catalina Corominas, 83 años.—Francisco Hostench 1. mes.

Mercado de S.^{ta} Coloma de Farnés

DIA 24.—8 Decálitros.		
Trigo	19' á 20'	pesetas.
Mezcladizo	15' á 16'	»
Avena	8' á 9'	«
Centeno	13' á 14'	«
Cebada	9' á 10'	«
Maíz	12' á 13'	«
Mijo	14' á 15'	«
Panizo	24' á 25'	«
Alforjon (fajol)	14' á 15'	«
Judías	20' á 21'	«
Fasóls	21' á 22'	«
Habas	13' á 14'	«
Habones	15' á 16'	«
Avellanas	18' á 19'	«
Esparceta	9' á 10'	«
Garbanzos	26' á 27'	«
Altramuces	9' á 10'	«
Melca	13' á 14'	«
Arbejas	15' á 16'	«
Patatas (carga)	14' á 20'	«
Huevos (docena)	0'75 á 0'75	«

Gerona.—Imprenta de Manuel Llach.

QUINTANA Y BASSOLS.

Cierre de la BOLSA DE BARCELONA á las 4 de la tarde.

	ANTEAYER.			AYER.		
	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.
Deuda Interior 4 %...		70'50	70'95		71'95	00'00
» Exterior 4 %...		76'60	76'40		77'12	00'00
Billetes Cuba 1886	107'75			107'75		
» 1890.	97'37			97'15		
Banco Hispano Colonial.		44'00	44'25		45'00	00'00
Acciones F. C. Norte de España.		40'40	40'70		42'60	00'00
» Francia.		26'45	26'65		27'20	00'00
» Orense.		00'00	00'00		50'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6 %.	102'25			102'50		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3 %.	57'00			57'62		
Idem no hipotecadas.	93'00			94'25		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS DE PARIS.						
Renta Exterior.		66'12		66'78		
Acciones F. C. Norte España.						
GIROS.						
París.		16'00		15'50		
Londres.						

Dichos señores se encargan de la compra y venta en nombre de la Casa J. Marsans & Co. tienen su despacho, Agencia de Negocios, Ciudadanos, 20.—Horas de despacho.—De las 9 de la mañana á las 2 de la tarde, y de 3 1/2 de la tarde á las 8 de la noche.

Suscripción

para celebrar en Gerona una solemne función en desagravios á Maria Santísima por el ultraje que recientemente le hizo en Roma el diputado Colaianni y el 9 de Agosto del 91 un periodista de San. Felix de Guixols, negando el primero y burlándose el segundo de su virginidad.

Se admiten limosnas de 10 céntimos de peseta en adelante.

	Plas.
Suma anterior.	507'55
Rdo. D. José Carbó Pco. de Vilopriu.	2'
» Baudilio Pujol Pro.	1'
» José Matas Pro.	1'
D. Francisco Matas y Homs.	1'
D. Magdalena Llinás.	0'25
D. Florencio Ridaura.	2'
» R. G.	1'
D. Dolores Saura.	0'25
» Francisca Saura.	0'25
D. Narcisa Diví.	0'25
Un devoto de la Virgen Inmaculada.	1'
D. Miguel Junoy.	0'25
» Salvador Saliner.	0'40
D. Aurora Castañer.	0'20
» Maria Castañer.	0'20
» Juana Porcalla.	0'25
Un devoto.	0'50
TOTAL.	519'05

Queda cerrada la suscripción.

en esta Imprenta se hacen de todas clases á precios económicos.

En esta Imprenta se necesita un aprendiz.

Cort-Real, 18.--GERONA.

Quienes pueden acreditar los prontos y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido acudir á

LA NEOTAFIA

JUAN DURAN

AFINADOR DE PIANOS, ARMONIUMS

y toda clase de instrumentos.

Para los encargos, dirigirse á la administración del periódico.

LA QUIEBRA

DE UNA

IMPORTANTISIMA Y DESGRACIADA CASA INDUSTRIAL DE PARIS.

Obliga al Sindicato de acreedores á realizar por menos de la mitad de su valor real los siguientes artículos acabados de entrar en España para saldarse al momento.

Como la cantidad de dichas mercancías destinadas á España es relativamente pequeña, aconsejamos al público haga los pedidos al momento si ha de aprovecharlos antes de que se acaben.

Precios franco de porte y de embalaje en la estación de ferro-carril que se desee.

MUY IMPORTANTE.—Dirigir las cartas de pedido acompañadas de su importe al Administrador de la GACETA MERCANTIL É INDUSTRIAL.—Rambla de Cataluña, 128, Barcelona.

Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estación, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión.

Es indispensable acompañar el importe en libranzas, letras, sellos ó cualquier valor de fácil giro, siendo prudente certificar las cartas que contengan billetes de Banco ó sellos de correo.

LÁMPARA ELÉCTRICA portátil, con todos sus accesorios, dispuesta á funcionar.—Precio, 20 pesetas.—Embalaje y porte gratis hasta la estación que se designe.

MAGNIFICO RELOJ remontoir níquel legítimo, excelente máquina garantizada, por 12 pesetas. Acompañando á los pedidos 2 pesetas más, se remitirá en estuche lacrado y certificado por correo.

ASOMBROSO por 18 pesetas puede adquirirse, franco de porte y embalaje, un artístico reloj suizo de pared; excelente máquina, ocho días cuerda, nogal esculpado, tamaño 54 centímetros de altura, propio para comedor, despacho ó gabinete.

VERDADERO REGALO de un magnífico reloj de forma regulador, ocho días cuerda, nogal macizo, de 65 centímetros de altura, con un precioso busto de D. Carlos de Borbón. Franco de porte y embalaje se remite al que lo pida con 22 pesetas.

NUEVA MAQUINA PORTATIL para escribir. Con este precioso instrumento, cualquiera podrá escribir con caracteres iguales á los de imprenta y casi en el mismo tiempo que escribiendo á mano con una pluma ordinaria.

La claridad de su escritura, por ser caracteres tipográficos perfectos, y sobre todo el ahorro de franqueo que representan estos escritos que en vez de 15 céntimos pueden circular con el solo franqueo de 1/4 de céntimo, la hacen muy útil y recomendable. Sólo cuesta completa 46 pesetas, remitiéndose franco de porte hasta la estación que se designe.

PETACAS CON MÁQUINA para hacer cigarrillos.—Elegante é ingeniosísimo aparato, en el que con perfección y rapidez asombrosa se elaboran mecánicamente los cigarrillos de papel. Su aspecto exterior es el de una elegante petaca de piel de Rusia, con todo el interior de níquel legítimo. Precio: 6 pesetas franco de porte.

EL STYLOGRAFO americano.—Aparato que sustituye á la pluma ordinaria y con el que se pueden escribir hasta 50.000 palabras sin mojar en el tintero. Indispensable á todas las personas que tienen necesidad de escribir mucho en poco tiempo. Precio de cada Stylografo, 3 pesetas. Por una peseta más se remite por correo certificado.

FILTRO UNIVERSAL indispensable á los señores viajeros, cazadores, personas aficionadas á salir al campo y á los padres de familia. Todas las aguas de beber deben filtrarse. Ninguna persona, por modesta que sea su posición, debe estar desprovista de este utilísimo aparato, con el auxilio del cual se filtran las aguas más turbias y se endulzan las salobres.—Aun las aguas más puras y cristalinas deben filtrarse. El Filtro Universal se vende á 5 pesetas uno y se remite certificado por correo por una peseta más.

CHOCOLATES SUPERIORES

CAFÉS

de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila, tostados diariamente.

FÁBRICA DE CHOCOLATES

—(DE)—

Secundino Gruartmoner,

MERCADERES (NEU), 10.--GERONA.